

## Le travail de l'I. C. E. M.

### Chronique BT

La Vallée du Rhône devrait faire dans notre collection l'objet d'une série d'études complètes que nous avons seulement amorcée avec :

**Le Rhône suisse** : Projet établi par Buridant et qui est actuellement au contrôle chez nos camarades suisses.

**Donzère Mondragon et La peine des hommes à Donzère Mondragon.**

La Houille blanche ;

Un torrent alpestre : l'Arve ;

Les glaciers ;

Grenoble ;

Saint-Véran.

D'autres études pourraient être entreprises :

— Le lac de Genève (géographique et historique) (à faire par la guilde suisse) ;

— Lyon au confluent du Rhône et de la Saône (géographique et historique), devrait être l'œuvre du groupe Lyonnais ;

— La Navigation sur le Rhône, autrefois et aujourd'hui.

Nous avons sur ce sujet des documents intéressants de Lagier - Bruno, ingénieur à Yenne (Savoie), et de l'école des Roches de Condrieu.

Qui voudrait se charger de la mise au point ? Nous lui enverrons ces documents.

**L'équipement électrique du Rhône ;**

**Les Barrages dans les Alpes** (Projets que Faure doit avoir à l'étude).

**La Saône et le Doubs** (pourrait être réalisé par nos camarades de Saône-et-Loire, du Jura et du Doubs).

Nous possédons également une très abondante documentation fournie par MM. Lagier Bruno et Guichon, ingénieurs, sur **Histoire des métiers du bâtiment** (90 pages dactylographiées). On pourrait en tirer plusieurs B.T. Quel est le groupe, quel est le camarade qui voudrait s'en occuper pour réalisation de B.T. ?

Nous avons reçu :

de Cazes, à Froncas (Haute-Garonne) : **Le marbre à Saint-Blat**. Qui voudrait le contrôler ?

Notre camarade BITOT, instituteur à **Château-neuf-sur-Sarthe** (M.-et-L.) nous annonce qu'il vient de terminer une B.T. sur « Étoiles filantes et comètes » qu'il va soumettre à la critique de son groupe.

Il compte ensuite réaliser : « Système solaire et planètes » et « Les Étoiles ».

Ces sujets sont, certes, difficiles à traiter, mais nous en avons un très grand besoin dans nos classes. Les camarades que la question intéresserait, et qui pourraient aider Bitot, sont priés de lui écrire.

« Le camarade qui voudrait se charger de rédiger et illustrer la partie : *Greffe toi-même*, qui doit servir d'introduction à l'étude de la greffe industrielle de la vigne, se mettra en rapport avec FÉVRIER, instituteur à *Vaison* (Vaucluse) ».

### Projets de BT

#### sur les repas à travers la France et à travers le monde

Nous avons depuis longtemps, dans nos dossiers, trois projets de B.T. sur ce thème de notre camarade Bouchet.

La publication en est toujours remise parce que nous manquons d'illustration. Notre jeune camarade Bégau, aspirant à Meaux, essaye d'opérer une mise au point définitive.

Il aurait besoin pour la B.T. : **Les repas à travers la France**, des photos ou dessins suivants. Nous demandons aux camarades qui peuvent avoir photos, gravures de vieux livres, etc., de nous les faire parvenir d'urgence :

1. Tonneau à choucroute — ou : préparation de la choucroute alsacienne.
2. Kiche lorraine.
3. Photo d'un grand repas en Normandie.
4. Préparation de la « soupe à la godaille » (Bretagne).
5. Crêperie bretonne.
6. Bretonne (en costume si possible) faisant sauter la crêpe.
7. Photo du « géo au sang » (Berry).
8. Paysans grillant des châtaignes (centre de la France).
9. Préparation de la pochouse vendunoise (Bourgogne).
10. Paysans mangeant la fondue savoyarde.
11. Scène de tuaille du cochon landais.
12. Paysans basques à table (il faudrait une photo typique, les hommes le béret sur la tête).
13. Préparation de la bouillabaisse provençale, ou photo de poisson servant à préparer la bouillabaisse.

### Dépôt CEL à SUDEL

134, rue d'Assas — PARIS

Le matériel et les éditions CEL destinées à notre dépôt Sudel sont actuellement en place. Le service va donc commencer et nos adhérents, ainsi que MM. les libraires, peuvent s'adresser à Sudel, à Paris.

## **CONGRÈS DE CHALON-SUR-SAONE**

**(5, 6, 7, 8 et 9 AVRIL 1954)**

---

Il est avant tout, comme tous nos congrès, une grande rencontre fraternelle d'éducateurs à la recherche de rapports nouveaux entre l'école et le milieu et de conditions de travail plus favorables.

Le Congrès sera axé plus particulièrement, cette année, sur le travail pédagogique et l'initiation des jeunes.

Il comportera :

- Un travail complexe des trente commissions de l'Institut Coopératif de l'École Moderne (Techniques Freinet) avec séances plénières de synthèse.
- Un important stage d'initiation qui bénéficiera de tout le matériel de la CEL et d'un choix d'instructeurs chevronnés qui ne pourra jamais être réalisé ailleurs.
- Une exposition technologique qui élargira l'initiation du stage.
- Une grande exposition artistique, la plus grande manifestation de France dans ce domaine.
- L'exposition de la Maison de l'Enfant.
- Des projections de films sonores CEL.
- Des séances folkloriques.

Sans compter toutes les inoubliables excursions que nous prépare la commission d'organisation, sans compter aussi l'excursion en Suisse pour ceux qui voudront s'y faire inscrire (Jura bernois, Bienne, Neuchâtel, Lausanne, réception dans toutes ces régions par nos adhérents suisses).

Séance de clôture internationale.

Réunion de l'assemblée générale de la Coopérative de l'Enseignement Laïc.

Faites-vous inscrire d'urgence en vous adressant à  
JACQUET - Cité Pierre-Vaux - B3  
Chalon-sur-Saône (Saône-et-Loire)

## DES NOUVELLES DE LA PRÉPARATION DU CONGRÈS

**A**CTUELLEMENT, 55 départements sont représentés sur la liste des inscriptions de principe ; ces inscriptions continuent d'arriver. Sans vouloir bousculer les camarades et sans avoir un goût particulier pour la paperasse, il nous serait précieux de recevoir rapidement les inscriptions de principe : en effet, notre organisation d'hébergement sera modifiée suivant le nombre des participants. Or, nous nous efforçons, et nous sommes favorisés à ce point de vue, d'organiser un service d'hébergement dont nous espérons qu'il donnera satisfaction. Si les adhésions de principe négligées nous donnaient une idée fautive de l'organisation à mettre sur pied, il est évident que malgré toute notre bonne volonté, les congressistes risqueraient de ne pas bénéficier d'autant de commodités que nous croyons pouvoir leur en assurer.

Nous pouvons dès maintenant annoncer que, grâce à l'amabilité de M. le Directeur de l'École nationale professionnelle Nicéphore Niepce, grâce au dévouement de M. l'Intendant de cet établissement, nous pouvons disposer d'un réfectoire chauffé (si besoin est) de 400 places et de 4 dortoirs chauffés avec couvertures de 300 places au total ; et nous espérons que le confort général, y compris les menus des repas et petits déjeuners, nous fera pardonner les 1500 mètres entre le Lycée (salles de commissions) ou les 1900 mètres entre la Salle M. Sembat (séances plénières)... et l'E.N.P. Et, à ce sujet, nous aimerions savoir si les camarades considèrent que, pour cette distance, un service de car est indispensable, ou si l'on peut considérer cet exercice physique (20 à 25 minutes de marche-promenade) comme une détente de l'esprit et une « opération digestive ».

Pouvons-nous considérer que si nous ne recevons pas d'avis à ce sujet, c'est que la marche est généralement acceptée ?

Le trajet total entre les différents locaux du Congrès restera inférieur à ce que nous avons connu à La Rochelle et à Rouen.

D'ailleurs, les cours de l'E.N.P. sont suffisamment vastes pour contenir toutes les autos des congressistes. Cependant, la proportion considérable de demandes de logement en hôtel, qui ne laisse pas de nous étonner et de nous inquiéter un peu, nous fait supposer que bon nombre de camarades voudraient s'épargner des trajets fastidieux et pénibles et nous voudrions tirer cette question au clair.

Vous pourrez lire par ailleurs que nous nous efforçons de mettre au point des formules nouvelles dont les spécialistes vous informeront eux-mêmes. Nous essayons de mettre à contribution de nombreuses compétences, et nous n'en manquons pas au sein de la CEL...

Et, comme il ne faut pas que l'organisation du Congrès soit une affaire mystérieuse, mijotée avec amour mais en secret par un petit Comité local d'organisation, comme nous pensons qu'un Congrès sera d'autant mieux réussi au point de vue matériel et fructueux au point de vue travail, qu'un plus grand nombre de camarades y auront apporté leurs idées et propositions, nous nous proposons de vous tenir exactement au courant de l'organisation.

Nous espérons par là obtenir l'intérêt et l'appui actif de tous les camarades sans exception et recueillir des avis autorisés et des idées de valeur. Camarades, écrivez-nous, et si vous estimez que des erreurs sont commises ou risquent de l'être, faites-nous l'amitié de nous le dire, dans l'intérêt de tous et de notre œuvre commune : Responsables de commissions, Délégués départementaux, nous comptons sur vous.

Et le Congrès de Chalon-en-Bourgogne doit être un grand Congrès !

R. JACQUET,  
Cité Pierre-Vaux - Chalon (S.-et-L.).